

MOT DU DIRECTEUR ET PRESIDENT

Un grand vent de mobilisation a soufflé sur Saint Jean sur Richelieu cette année et la Maison des Jeunes se sent privilégié de pouvoir faire partie de cette communauté qui met en place toutes les actions possibles pour assurer un continuum de services permettant de répondre aux besoins des jeunes et ainsi, lutter efficacement contre la pauvreté et l'exclusion.

C'est ainsi que l'équipe a travaillé sans relâche pour s'assurer de bien d'être actif aux besoins des jeunes du quartier, des partenaires et de l'organisme. Notre équipe, a bâti une relation de confiance avec la communauté; · Comprendre les enjeux du quartier pour offrir des services en complémentarité et en collaboration avec les partenaires, les diverses tables de concertations · S'outiller pour mettre en valeur les effets de nos interventions sur les jeunes · Chercher sans cesse à financer, à bonifier et à développer des services de qualité en s'assurant d'accompagner les jeunes efficacement dans le développement de leur plein potentiel, à travers leurs défis et malgré les embûches dans la mission Maison des Jeunes.

À la lecture de ce bilan, nous ne pouvons que constater à quel point la réponse des jeunes à nos actions est grande. Cet engagement est le réel moteur qui anime le dévouement de l'équipe d'animation et c'est pourquoi la prochaine année sera principalement consacrée à la poursuite des réflexions et des interventions déjà entreprises. Ce sera donc une année sous le thème de l'action, afin que chaque petit coup

de pouce puisse conduire les jeunes vers le chemin de la réussite!

En espérant que la pandémie n'aura pas trop d'impact pour notre organisme et nos jeunes membres, à suivre...

Yves Lemaire président

Jean-Francois Pomerleau Directeur



1.0 Maison des jeunes

1.1 historique

La création de la Maison des Jeunes le Dôme est née d'un rassemblement de jeunes au courant de l'été 1981. Les jeunes se regroupent au Parc Marchand derrière le palais de Justice. Étant donné qu'il y avait un Dôme à cet endroit, la toute nouvelle mdj a été baptisée comme cela. A la suite de cette tentative réussie et à l'enthousiaste des jeunes vis-à-vis ce projet estival, la MDJ a pris naissance. Elle a été officiellement reconnue comme organisme communautaire autonome sans but lucratif en novembre 1981.



1.2 Mission

La Maison des jeunes Le Dôme est un organisme sans but lucratif qui oeuvre dans le domaine de la santé et des services sociaux.

Nous sommes une association de jeunes et d'adultes qui se sont donné comme mission de tenir dans leur communauté un lieu de rencontre animé pour les jeunes de 12 à 17 ans qui, au contact d'adultes significatifs, pourront devenir des citoyens actifs, critiques et responsables.

1.3 Objectifs

Nos principaux objectifs sont :

D'offrir à la jeunesse un lieu d'accueil dynamique et sécuritaire;

De permettre la prise en charge par les jeunes de leurs activités sociales, culturelles, sportives et éducatives;

D'amener les adolescentes et adolescents à prendre des décisions, des responsabilités et à développer leur sens de l'organisation;

D'offrir aux jeunes un lieu d'écoute, de discussion et de réflexion;

De valoriser les jeunes dans l'action en les encourageant dans leurs projets;

D'amener les adolescentes et adolescents à s'impliquer dans leur communauté;

De présenter aux jeunes les différentes ressources à leur disposition;

D'offrir des activités d'information, de prévention et de sensibilisation pour mieux outiller la jeunesse;

De donner aux jeunes l'occasion de s'exprimer à travers différents moyens de communication;

De valoriser les attitudes positives chez les jeunes.

1.4 LES VALEURS

Notre Maison des Jeunes est un lieu de qualité pour celles et ceux qui la fréquentent. Nous suivons des règles de conduite et nous respectons un code de vie qui témoigne de nos valeurs.

Respect;

Honnêteté;

Égalité;

Tolérance;

Sens des responsabilités;

Pacifisme.

Nous croyons en notre mission et nous estimons que nos objectifs sont réalisables.

Nous avons au regroupement des Maison des jeunes du Québec de circonscrire onze hypothèses de rentabilité qui cernent l'impact du travail en mdj sur les jeunes et la communauté quand la maison des jeunes va bien. Voici donc en synthèse ces onze

1.5 APPROCHE GLOBALE

La Maison des Jeunes utilise une approche globale qui refuse de découper la réalité des jeunes en mille et une problématiques isolées les unes des autres.

La Maison des jeunes Le Dôme est polyvalente.

Elle intervient non pas sur une problématique en particulier, mais sur l'ensemble des conditions de vie des jeunes qu'elle rejoint.

En se basant sur le vécu des jeunes, l'approche globale agit davantage sur les causes d'un problème que sur les conséquences en tant que telles.

Cette approche favorise une intervention sur toutes les facettes de la vie, misant sur ce que les jeunes perçoivent de leur situation et de leurs expériences.

Prônant une approche d'éducation populaire autonome auprès des jeunes, la Maison veut les faire participer au développement de la société et souhaite qu'il en soit ainsi partout où les jeunes sont présents. Elle veut contribuer à améliorer la qualité de vie des jeunes et éviter les interventions lourdes.

La Maison des jeunes offre aux jeunes l'opportunité de prendre des responsabilités et de s'engager dans des projets de sensibilisation, d'information et de prévention de la santé ainsi que des projets d'activités culturelles, éducatives et sportives qui les intéressent et qui sont utiles pour eux et la communauté.

ONZE HYPOTHESES DE RENTABILITÉ

hypothèses auxquels traversent l'ensemble de nos activités de notre rapport annuel.

1° La mdj adoucie les tensions familiales. La plupart des jeunes qui fréquentent la mdj auront à quelques occasions des discussions sur leur situation familiale avec les animateurs et les animatrices. Cela aura contribué à rendre, à leurs yeux, leurs parents plus acceptables et souvent, à se rendre eux-mêmes plus acceptables. C'est un travail de feed-back, parfois de conciliation, de négociation et même de médiation. En certaines occasions, cela élimine, raccourcit ou rentabilise les fugues. Cela peut aussi retarder les départs hâtifs vers une indépendance qui peut être très difficile à assumer.

2° La mdj brise l'isolement; elle fait la promotion du droit à la différence. Dans toutes les maisons de jeunes, les animateurs et les animatrices parviennent à maintenir en place des individus ou des groupes d'individus qui, pour différentes raisons, ne sont pas comme les autres. Parfois, la gêne leur coupe la parole et les prive de la satisfaction de faire partie d'un « gang ». L'éducation, les manières, les façons de vivre sa sexualité, la culture, la couleur de la peau et la langue que l'on parle sont autant de facteurs de rejet ou d'isolement que la maison des jeunes travaille à combattre. Elle diminue ainsi la révolte et le découragement qui parfois peuvent mener à la violence et au suicide.

3° La mdj le Dôme diminue l'inactivité des jeunes qui la fréquente. Les jeunes qui fréquente la mdj sont appelés, par les

projets qu'ils mettent sur pied, à faire eux-mêmes les démarches qui mèneront à leur réalisation. Souvent, c'est une des premières fois qu'ils constatent qu'on peut apprendre par soi-même et pour soi-même. Ils constatent aussi que ce qu'ils apprennent à l'école peut servir. Souvent, les mdj aident à donner un sens à ce qui est fait à l'école. Jusqu'à un certain point, elles peuvent contribuer à diminuer le décrochage. Le programme connexion compétence est un geste concret en ajout à cette démarche pour favoriser une insertion plus tardive

4° La mdj traite et rentabilise l'information relative à différents sujets (sexualité, anxiété, santé, travail, école etc.). La mdj traite l'information au moment où il est opportun pour les jeunes de l'assimiler, de l'intégrer. Les jeunes qui fréquentent la mdj ont plus de chance de faire un apprentissage harmonieux de leur sexualité que s'ils ne l'avaient pas fréquentée. Et le temps qui sépare l'apparition des mauvaises surprises et le moment où une décision est prise pour y remédier est raccourci dans les mdj. Les maisons de jeunes traitent l'information, font du dépistage, réfèrent les bonnes ressources aux jeunes. Les jeunes au moment où ils se sont approprié l'information vont également faire des choix plus éclairés et plus conscients.

5° Les mdj membres permettent d'avoir une meilleure hygiène mentale, une meilleure santé physique, une meilleure nutrition. Côté des adultes significatifs, sur une base volontaire, ça permet de discuter, d'être remis en question, de découvrir d'autres façons de voir les choses que celles que nous connaissons déjà. Pour presque tous les jeunes qui fréquentent la mdj, elle favorise l'acquisition de meilleures habitudes d'hygiène mentale : parler, exprimer ses sentiments, ses émotions, identifier ses problèmes, prendre le temps de réfléchir, chercher des solutions. Faire les liens entre sa condition physique ou

mentale, d'un côté, et ses habitudes de vie et de consommation, de l'autre.

6° La mdj apprend aux jeunes à faire des choix conscients et éclairés. Pour être critique, il faut avoir l'habitude de questionner les choses, il faut avoir l'habitude d'élargir ses horizons, de s'informer, de se questionner pour ainsi disposer de plusieurs façons de voir les choses. La maison de jeunes est une ressource où on peut bien sûr recevoir de l'information mais où on peut surtout traiter, intégrer l'information que l'on reçoit. C'est ce qui permet aux jeunes de devenir critiques. Quand on dispose d'un éventail de possibilités, on est en mesure de procéder à des choix et de passer à l'action. C'est ce qui fait la différence entre être porté par le courant et ramer dans la direction où on veut aller. En commençant par la prise en charge de leurs temps de loisirs, les jeunes qui fréquentent la mdj ont l'occasion d'évaluer les possibilités et ensuite de s'organiser pour réaliser ce qu'ils et elles ont choisi de faire.

7° La mdj combat la surconsommation. La mdj, parce qu'elles permettent de réaliser des projets constructifs, font réfléchir sur les habitudes de consommation, qu'il s'agisse de bouffe, de drogue, d'alcool ou simplement d'ordinateur ou cellulaire. La mdj contribue à démontrer que l'alcool et la dope ne sont pas le centre de l'univers. Par leurs règlements qui les interdisent, elles créent un espace où il devra en être question. Elles permettent ensuite aux jeunes de discuter avec des adultes qui ont un point de vue qui va plus loin que la seule répétition de l'interdiction. Les animateurs, animatrices ont des connaissances

théoriques sur la drogue et l'alcool qui permettent, entre autres, de dénoncer certains mythes, de clarifier le rapport entretenu avec la dope et l'alcool.

8° La mdj facilite l'insertion et l'intégration à la société des jeunes qui les fréquentent. La présence d'une maison de jeunes dans une communauté, parce qu'elle facilite l'implication des jeunes, contribue à améliorer l'image de marque de l'adolescence. De la même façon, la présence d'adultes significatifs auprès des jeunes aide ceux-ci à acquérir la confiance des adultes. Nous pouvons affirmer qu'à plusieurs reprises, des juges ont donné des sursis à des jeunes qu'ils allaient envoyer en centre d'accueil parce qu'ils avaient l'assurance qu'un lien de qualité unissait les jeunes en question aux animateurs de mdj qui les accompagnaient. Des mesures comme celle-là font faire des économies énormes aux citoyens et citoyennes, mais elles aident surtout les jeunes à éviter des situations qui peuvent les marquer au point de les confirmer dans une situation de marginalité qu'ils n'ont pas voulue.

9° La mdj est un carrefour d'information accessible à ceux qui ne les fréquentent pas. La mdj reçoit fréquemment des jeunes, des adultes, des parents qui cherchent de l'information sur un sujet qui les touche. La communauté du Haut-Richelieu dans le Vieux Saint Jean où est implantée la maison de jeunes développe donc une meilleure perception de la réalité des jeunes. Cela peut, à long terme, modifier le statut et l'image des jeunes et permettre à bien des adultes de ne pas se laisser dépasser par les événements.

10° La mdj membre développe chez les jeunes le sens des responsabilités. Être

responsable, c'est assumer les conséquences de la réalisation de nos choix. C'est avoir eu le droit de choisir, ce qui implique qu'on peut s'être trompé et c'est avoir le devoir de se reprendre si c'est nécessaire. Par la prise en charge de leurs nombreux temps libres, les jeunes apprennent le sens des responsabilités.

11° La mdj permet l'apprentissage de la démocratie. La maison de jeunes est un milieu de prise en charge de soi, de ses besoins, de ses projets. Les jeunes sont encouragés à y jouer un rôle actif dans la prise de décision et à s'ouvrir à la communauté. La prise en charge de la maison par les jeunes est l'outil privilégié pour l'apprentissage de la vie associative et des règles démocratiques qui s'y rattachent. Pour que les jeunes fassent cette acquisition, le travail d'animation est fondamental. L'animation quotidienne nous permet de travailler à l'amélioration de la qualité de vie des jeunes. L'apprentissage de la vie démocratique passe par l'écoute, par l'acceptation de la différence des points de vue, par la négociation et finalement, par l'acceptation de se rallier à la décision de la majorité.

Ces onze hypothèses de rentabilité font en sorte que les jeunes qui fréquentent la maison de jeunes ont davantage de chance de devenir plus rapidement des citoyens critiques, actifs et responsables que s'ils ne les avaient pas fréquentées.

Cela signifie donc que la société économise, jusqu'à un certain point et pour ces jeunes-là, les frais engendrés par le décrochage scolaire, l'inaptitude au travail, au loisir constructif, à la vie, par le non-respect des différences chez les pairs, par le sexisme qui mène à la violence conjugale, par les mauvaises habitudes de consommation, etc. Les maisons de jeunes font la promotion de valeurs comme l'acceptation des différences, l'égalité des

sexes et des races, le respect de l'environnement, la prise en charge de sa vie et de son avenir. Elles économisent ainsi à la société québécoise, à long terme, les frais engendrés par la violence en général, par la violence conjugale, par le sexisme et le racisme, par l'inadaptation aux exigences de la société, par la dépendance face aux institutions de secours. À long terme les maisons de

jeunes sont rentables. (cadre de référence RMJQ) La prévention un choix de société RMJQ

2.0 Vie associative et démocratique

Notre organisation est un lieu démocratique où les membres peuvent s'exprimer, s'impliquer et influencer les orientations et le fonctionnement de la Maison des jeunes.

Entre deux assemblées générales annuelles, trois pôles d'influence participent à cette dynamique, soit le conseil d'administration, l'équipe d'animation-intervention et, bien sûr, les jeunes.

2.1 Conseil d'administration

Notre organisme est dirigé par un conseil d'administration constitué de 5 citoyens-ennes issus de la communauté et impliqués à la Maison des Jeunes.

En plus de voir à la bonne gestion de notre Maison, le conseil d'administration détermine nos grandes orientations et s'assure de l'atteinte de nos objectifs. La première considération des membres du conseil d'administration est l'intérêt des jeunes en fonction de notre mission et de nos moyens. Un travail d'évaluation de notre direction est en cours afin de bien situer le

rôle de chaque travailleurs-euses, nous avons aussi mis en place une coordination pour chapeauter notre équipe de travail de manière plus efficiente

Durant l'année 2019-2020, notre conseil d'administration a tenu 7 réunions régulières et une assemblée générale annuelle. Nous tenons à souligner les nombreuses heures de travail effectuées bénévolement par les membres du conseil d'administration ainsi que leur soutien lors de nos campagnes de financement. Cette implication est une force importante de notre Maison. De plus, nous nous sommes adaptés lors de la situation du Covid-19 à garder contact pour le suivi de l'organisation en cette période de pandémie afin d'assurer les bons services et animation auprès de nos jeunes en mode virtuelle.

Yves Lemaire, président

Maxime Rainville, vice-président

Patrick Gougeon, secrétaire-trésorier

Jacob Cournoyer administrateur

Shany Harrison, administratrice

2.2 Équipe d'animation-intervention

Notre équipe d'animation offre aux jeunes de notre communauté un lieu d'accueil positif, animé, chaleureux et sécuritaire. Motivé, dynamique et compétent, notre personnel est présent pour accueillir les jeunes, les écouter, les encourager, les informer, les sensibiliser, les outiller, les accompagner et les diriger vers les ressources appropriées au besoin.

Jean-Francois Pomerleau Directeur

Sophie Girard animatrice (congé parentale)

Jeanne Hébert Gélinas animatrice

Myriam Hébert animatrice

Alexandra Thibault animatrice-coordonnatrice

Jane Martineau animatrice

Lititia Cabana Conseillère en emploi projet
connexion compétence

Patrice Dumoulin Animateur et conseiller en
insertion projet connexion compétence

Julien Hébert Comptabilité

Pour guider ses interventions, notre équipe applique le code d'éthique du travailleur en maison de jeunes tel qu'il est prôné par le Régional des maisons de jeunes de Québec (ci-après « RMJQ M »).

Notre personnel est qualifié dans le domaine sociale et participe occasionnellement à des formations d'appoint, à des conférences et à des journées d'échange.

Les membres de notre équipe d'animation-intervention se réunissent régulièrement pour préparer des activités, partager des renseignements et assurer une cohésion dans leurs interventions auprès des jeunes.

De plus, ils tiennent le conseil d'administration informé du déroulement des projets et des activités et lui communiquent leurs préoccupations ainsi que leurs besoins.

Nous tenons à mentionner que les membres de l'équipe de notre Maison des jeunes se sont une fois de plus démarqués par leur dévouement aux jeunes et à la promotion de la maison des Jeunes dans

différentes écoles primaires et secondaires à Saint-Jean-sur-Richelieu, nous les en remercions.

2.3 Les jeunes

Les jeunes se réunissent occasionnellement afin d'évaluer leurs besoins et de cibler des activités qui pourraient avoir lieu.

Grâce à ces rencontres, les jeunes ont l'occasion de faire un bilan des activités passées et de planifier celles à venir, de proposer de nouveaux projets,

d'émettre leurs opinions sur les aspects qui les concernent et de participer aux décisions. Il s'agit d'une belle façon pour eux d'apprendre le fonctionnement d'un milieu démocratique. De plus, la collaboration entre l'équipe d'animation-intervention et les jeunes s'en trouve facilitée.

2.4 Les membres

Le nombre de membres de la Maison des jeunes se situe autour de 135 jeunes en date du 1er avril 2019 au 31 mars 2020. Une hausse notable par rapport aux années antérieures.

3.0 Jeunes usagers

Les jeunes habitués de la Maison des jeunes Le Dôme est constituée d'adolescentes et d'adolescents âgés de 11 à 17 ans qui vivent, en grande majorité, dans le Vieux St-Jean/Iberville et fréquentent les différentes écoles secondaires desservant le territoire. Ces jeunes proviennent de différents milieux socio-économiques.

3.1 Les besoins

Voici ce que les jeunes viennent chercher à la Maison :

Se rassembler dans un lieu destiné pour eux;

Participer à des activités éducatives, sportives et culturelles;

Exprimer leurs émotions et leurs opinions;

Obtenir de l'information sur diverses réalités telles que la sexualité, la toxicomanie, le suicide, les relations interpersonnelles, etc.;

Être encouragés dans leurs projets;

Apprendre à se responsabiliser;

Être guidés et orientés vers les ressources appropriées;

Évacuer le stress de leur quotidien;

Être écoutés, acceptés et respectés.

3.2 Fréquentation

Le taux de fréquentation en moyenne par mois

	Moyenne
Avril 2019	27
Mai 2019	24
Juin 2019	22
Juillet 2019	25
Aout 2019	18
Septembre 2019	29
Octobre 2019	27
Novembre 2019	31
Décembre 2019	25
Janvier 2020	23
Février 2020	24
Mars 2020	26

A partir du 13 mars nous intervenons en ligne et rejoignons 20 jeunes environ

3.2a Horaire

La Maison des jeunes est ouverte sur une possibilité de 5 jours semaine durant la

période scolaire 4 jours de 15,30 hres à 19,30 hres pm et pendant la période estivale en pm et soirée 5 jours

3.3 PREVENTION ET SENSIBILISATION

Puisque les membres qualifiés de notre personnel travaillent directement avec les jeunes, ils effectuent tous les jours de la prévention et de la sensibilisation auprès

d'eux. Dans leurs interventions quotidiennes, ils utilisent les divers outils que la Maison des jeunes leur offre afin de créer un lien significatif avec les jeunes et d'être mieux disposés à pouvoir les aider.

Légalisation cannabis /action dépendances
Hébergement Espace vivant/Living room
Médiation et gestion de conflit JAHR
Violence /maison Hina
Pauvreté/Atd Quart Monde
Homosexualité/jag (prêt de local aussi)
Budget /acef
Civas Expression libre
CISC infirmière

Les thématiques rencontrées durant ces activités sont variées et choisi par les jeunes

3.4 IMPLICATION DES JEUNES

La contribution des jeunes est sollicitée de façon quotidienne. En effet, les jeunes sont impliqués quant aux choix des activités, à leur déroulement et aux diverses décisions concernant leur activités. Comme vous le constaterez à la lecture du rapport des activités, plusieurs projets ont été mis de l'avant cette année.

Cette implication leur fournit un sentiment de fierté et d'accomplissement personnel.

4.0 NOS PROJETS ATELIERS en cascade....

Philatélie : Activité pour apprendre aux jeunes comment collectionner les timbres ! Animé par Patrice et ses invités : Une activité fort populaire 25 jeunes



Bénévolat aux chevaliers de Colomb : Nous avons aidé à servir le repas de Noël des membres. Chaque jeune a participé volontairement et ont été récompensés par les chevaliers de Colomb. Les jeunes ont vraiment adoré leur expérience.



Rassemblement vert 2019 Jour de la terre : Nous sommes allés nous promener avec

des sacs à poubelle pour nettoyer notre ville! Plusieurs déchets ont été ramassés et l'activité a démontré aux jeunes l'importance de jeter nos déchets à la poubelle! :



Boom d'halloween 2019 : Soirée où les jeunes pouvaient jouer au water Pong, bol dégoué et à la chaise musicale. Ambiance festive où les jeunes dansaient et avaient des bonbons à volonté





Cours de cuisine depuis novembre 2019 :
Cours de cuisine où les jeunes font les recettes pour arriver à construire un livre de recette conçu par la mdj :



Inter-mdj à la mdj de Farnham : Plusieurs mdj se sont réunis (Farnham, Cowansville, Bedford et la nôtre!)

Soirée avec plusieurs activités, karaoké, limbo, ping-pong et shooting photo. :





Voyage humanitaire Jamaïque

Le voyage a été reporté du au COVID 19

RADIO WEB PREVENTION

Plusieurs émissions sur les types de forme de violence ont été créées et sont diffusés à l'interne au quotidien de la programmation, 23 émissions ont été créer et cela a permis de belles échanges . Différents sujets qui concernent la réalité de l'emploi et autres sujets ont été réalisé avec 32 jeunes.

Studio enregistrement

Le studio d'enregistrement permet à des jeunes de se familiariser avec ces équipements qui ne sont pas accessible habituellement pour eux. Une formation est accessible pour ceux qui veulent explorer plus à fonds .Deux projets musicaux ont été réalisé cette années.

Salle shooting photo

Cette salle sert à créer des photos diverses afin de créer éventuellement des ports folio pour les jeunes. Comme à chaque année des jeunes ont bénéficié du programme de formation en continu 24 jeunes ont bénéficié du service.

Salle montage vidéo

Nous avons réalisé un documentaire sur le projet d'intégration au travail et du retour aux études avec les jeunes.Les jeunes se sont exprimés à tour de rôle de leur vécu et cela a permis de belles discussions sur leur cheminement.10 jeunes



Aide aux devoirs

Le projet aide aux devoirs se poursuit pour les jeunes en besoin 2 soirs semaine. Plusieurs jeunes en bénéficient. Nous mettons l'accent sur la persévérance scolaire.Service très apprécié des jeunes.

Salle de pratique de musique

Une salle libre qui permet d'expérimenter la guitare, batterie, basse et même clavier tout au cours de l'année et ce aussi gratuitement (1 fois semaine). Très active, les jeunes à tour de rôle aiment bien utiliser cette salle 23 jeunes

JARDIN COMMUNAUTAIRE VIEUX ST-JEAN

Un projet de jardin collectif qui revient à chaque année et qui s'améliore dans son contenu éducatif ,nous sommes impliqués avec le centre de femmes et avec des organismes du milieu et citoyen pour donner une vie au jardin communautaire en partenariat avec la ville de St-Jean sur Richelieu, une très belle participation une fois de plus pour l'installation et la mise en place du jardin.22 jeunes



Journée mondiale contre la pauvreté avec ATD

La journée mondiale contre la pauvreté s'est bien déroulé avec l'apport de plusieurs bénévoles provenant des citoyens et travailleurs du milieu communautaire de St-Jean-sur-Richelieu. Comme à chaque année, nous avons participé et travaillé à l'organisation de cette journée le 17 octobre

2019 au parc Beaulieu pour donner une voix aux personnes démunis de notre société.

Jean Francois Pomerleau notre directeur a été le porte parole de cette activité encore une fois. Une fois de plus plusieurs de nos jeunes ont donné un coup de main à l'organisation tant au niveau de la logistique, animation et sécurité. Le projet risque. Un appui de la ville de St-Jean sur Richelieu et de la CDC du Haut Richelieu a été bénéfique encore une fois. 250 personnes ont participé dont une vingtaine de jeunes de la mdj

Table en itinérance du Haut-Richelieu/ Nuit des Sans Abris

La nuit des sans abri est un mouvement de solidarité dans plus de 40 villes du Québec qui vise à sensibiliser la population à la réalité des personnes sans-abri. La Maison des jeunes le Dôme continue à s'impliquer activement par le biais de notre directeur comme porte-parole et à l'animation de la table en itinérance du Haut-Richelieu avec la Corporation de développement communautaire du Haut Richelieu/Rouville et le service de police de St-Jean-sur-Richelieu qui regroupe maintenant vingt cinq acteurs d'acteurs communautaire ,institutionnels et politique afin de contribuer à développer des stratégies pour améliorer la qualité de vie de nos itinérants-es dans le Haut-Richelieu et particulièrement de nos jeunes ayant 16 ans et plus.

L'édition 2019 pour la nuit pour les sans-abris a regrouper près de 300 personnes a eu lieu en octobre 2019 avec la participation du service de police de St-Jean-sur-Richelieu, le député fédéral ,le député provincial et la maire de St-Jean.

Le groupe Action Dépendance du Haut Richelieu continue ses représentations pour le développement de la ressource hébergement avec un comité aviseur. Un projet de donation d'une maison ancestrale est en cours pour héberger les itinérants de

la région. Un comité Stabilité Résidentielle avec accompagnement est aussi actif.

Nous sommes fiduciaire du fonds urgence pour aider à agir concrètement aux besoins d'aide direct auprès d'itinérants-es en mode urgence . De plus nous sommes représentants par le biais de notre directeur à la table multi sectorielles en itinérance de la Montérégie avec la TROC Montérégie.

MOBILISATION

Plusieurs revendications ont eu lieu de la campagne cash et engagez vous pour obtenir un meilleur financement au programme Psoc, cela a eu un impact positif puisque le gouvernement va nous octroyer un montant supplémentaire une fois de plus, les montants reste à déterminer.

5.0 MILIEU DE VIE AU QUOTIDIEN

Nous sommes convaincus que les jeunes développent leur potentiel, se découvrent, prennent confiance en leurs moyens et acquièrent une meilleure image d'eux dans l'action. C'est pourquoi nous tentons d'offrir le plus large éventail possible d'activités afin que les jeunes aient l'occasion de s'exprimer et d'apprendre à développer leur autonomie ainsi que leur potentiel et de les mettre à profit.

Bien sûr, nous sommes attentifs à leurs demandes et aux possibilités qui se présentent.

Nous avons la chance d'accueillir la plupart des jeunes sur une base régulière. C'est par ce contact presque quotidien que nous sommes en mesure de développer avec eux un lien de confiance très significatif et d'exercer une influence positive. La plupart de nos interventions importantes auprès de la jeunesse se déroulent dans des situations informelles, au cours des nombreuses situations qu'offre le quotidien.

Nous tentons de bien doser les activités organisées et spontanées, sans toutefois négliger l'importance de l'un de nos rôles, soit d'être tout simplement un milieu de vie et un lieu d'accueil pour les jeunes.

Au cours de la dernière année, nous avons organisé de nombreuses activités plus diversifiées les unes que les autres comme sortie à la cabane à sucre, ronde, glissade d'eau, piscine extérieure, jeux divers de loisirs etc.

Jeux de société, cartes, billard, tennis de table, table de hockey (pour ne nommer que ceux-ci) sont des jeux fréquemment utilisés par les jeunes de notre Maison .Ceux-ci se révèlent des outils qui fournissent l'occasion aux animatrices-intervenantes d'être en contact avec les jeunes dans un contexte simple et informel.

Tout en divertissant la jeunesse, notre personnel qualifié peut également échanger, écouter et observer. Bref, la pratique de ces activités donne souvent la possibilité de réunir plusieurs jeunes, de créer une belle dynamique ainsi qu'une ambiance détendue propice aux discussions.

5.1 Ordinateurs et jeux vidéo

Nous avons renouveler nos jeux vidéo et possédons quelques ordinateurs que les jeunes peuvent utiliser. Nous exerçons néanmoins un contrôle sur l'usage de ces équipements et y limitons le temps passé afin de permettre l'accessibilité à tous et de préserver une interaction de groupe. Les travaux scolaires demeurent toutefois une priorité d'utilisation de l'ordinateur. 58 jeunes

5.2 Jeux extérieurs

Nous sortons à l'extérieur à l'occasion pour pratiquer des sports et diverses activités t

Nous jugeons qu'il est important de faire bouger les jeunes, de leur permettre de refaire le plein d'énergie et de pratiquer des jeux de groupe.

5.4 Projet Connexion compétence période de 20 semaines d'ateliers avec expérience de travail jeunes

8 jeunes

Plusieurs jeunes ont participé sur une période de 20 semaines pour la plupart des jeunes membres et anciens de la mdj et de jeunes marginalisé qui ont entre 16 et 25 ans et qui ont décroché de l'école.

Le projet permettra à plusieurs de nos jeunes de se décrocher un emploi ou à retourner à l'école des adultes, le projet de 20 semaines d'atelier suivi d'une expérience de travail permet à ces jeunes une intégration adéquate.

Plusieurs apprentissages ont été réalisé sur la communication et des ateliers sur le thème de l'emploi et d'atelier préventifs afin d'améliorer leurs compétences transversales. Nous avons obtenu de bon résultats 78% des jeunes ont intégré soit un travail et /ou un retour à l'école

6.0 INTERVENTIONS

En plus du milieu de vie et des activités que nous offrons aux jeunes, c'est par nos interventions individuelles ou de groupe que nous pouvons atteindre nos objectifs.

Autrement dit, c'est grâce à la constance dans nos interventions que les jeunes réalisent les impacts de leurs paroles et de leurs gestes. Les interventions à la Maison des jeunes sont nombreuses, car elles s'appliquent à des situations quotidiennes. Compte tenu des bonnes performances d'intégration nous avons obtenu une extension du projet

Collaboration POSA SOURCE DES MONTS/TRAVAIL DE RUE

La travailleuse de rue de St-Jean vient faire un tour pour rencontrer les jeunes pour prendre contacts et référer vers des ressources en cas de besoins, cette initiative générée de la table jeunesse du Haut Richelieu et l'étroite collaboration des 2 organisations est très bénéfique pour nos jeunes du milieu défavorisés du Vieux St-Jean.

6.1 SERVICES OFFERTS

Voici les différents services que notre Maison offre :

- * Accueil et lieu de rencontre
- *Écoute, soutien et relation d'aide
- * Prévention sur des réalités vécues par la jeunesse
- *Référence à des ressources appropriées et accompagnement
- *Implication à des comités et à des projets communautaires
- *Activités selon l'intérêt des jeunes (jeux, loisirs, projets, financement, etc.)

112 jeunes ont reçu ces services

6.2 Nous intervenons auprès des jeunes sur les réalités suivantes :

- * Consommation de drogue et d'alcool;
 - * Vol et vandalisme
 - * Sexualité et infections transmissibles sexuellement et par le sang
 - * Estime de soi
 - * Troubles alimentaires

 - * Troubles mentaux : déprime, dépression, etc
 - * Relations sociales : relations amoureuses, familiales, amicales, de gang, etc. jeunes
 - * Situations d'urgence : violence, crise suicidaire, fugue, surdose,
- Une trentaine de jeunes ont reçu un service sur ce type d'intervention parfois soutenu.

6.3 Voici les principaux sujets sur lesquels les animatrices intervenantes sont intervenues au cours de la dernière année :

- * Relations entre amis
- * Anxiété
- * Relations amoureuses
- * Relations familiales
- * École
- * Dépendances

*Emploi

89 jeunes touchés par ces services

Après chaque soirée, un journal de bord est rempli afin de pouvoir compiler les statistiques de la journée et décrire les activités réalisées, raconter les différentes situations et les interventions qui en ont découlé et inscrire d'autres renseignements généraux afin d'assurer le suivi pour l'ensemble de l'équipe de travail.

Application du code de vie

Les membres de l'équipe de travail, en collaboration avec les jeunes, ont créé un code de vie au sein de la Maison que tous doivent suivre :

- * On accepte la différence;
- * On respecte les autres, les animateurs et les lieux;
- * On adopte un langage respectueux (non vulgaire et non violent);
- * On adopte des comportements respectueux;
- * On est naturel et sobre;
- * On s'écoute les uns les autres;
- * On adopte une attitude positive;
- * On participe à l'entretien de la Maison des jeunes;
- * On prend soin de l'environnement;
- * On a une tenue vestimentaire convenable;
- * On fait preuve de patience et de compréhension.

6.4 Nos interventions sont soutenues par divers outils et différentes ressources, soit :

* L'équipe de travail;

* Le cadre d'intervention et le code d'éthique du RMJQ-M;

* Des formations, conférences et réseaux d'échanges;

*Le RMJQ-M et d'autres ressources spécialisées telles que le CISS Centre, la police communautaire du Haut-Richelieu avec le sergent Jérémy Lévesque, la travailleuse de rue, le Centre de prévention du suicide, la Direction de la protection de la jeunesse, Acef Rive-Sud, CIVAS, Justice alternative du Haut-Richelieu, travaux compensatoires, Espace vivant Living Room.

7.0 COLLABORATIONS LOCALES ET INSTITUTIONNELLES

La Maison des jeunes peut compter sur le soutien local et gouvernemental afin d'obtenir la visibilité et les ressources nécessaires à la réalisation de sa mission.

Gouvernement du Canada

Le programme Emplois d'été Canada est une initiative du Gouvernement du Canada visant à encourager financièrement des employeurs qui créent des emplois d'été. Nous avons avec ce programme développé un projet d'animation adapté à la saison estivale. En 2019, le Gouvernement nous a donné un soutien financier afin d'engager trois ressources humaines supplémentaires.

Ecole secondaire Marguerite Bourgeoy

La collaboration entre l'école secondaire Marguerite Bourgeoy et la Maison des Jeunes nous a permis une fois de plus de participer une fois de plus conjointement à quelques activités et ainsi de nous faire connaître davantage auprès des jeunes. Nous faisons de la promotion de la Maison des Jeunes sur j'heure du dîner par le biais de Quizz.

COMITE Quartier jeunes scolaire

Nous participons avec la direction de l'école Bruno Choquette, la ville de St-Jean, Justice Alternative du Haut-Richelieu, l'organisme pédiatrie sociale l'Etoile a un comité pour le suivi et bien-être de nos jeunes dans le quartier du Vieux St-Jean, de belles échanges permet une belle concertation de nos actions.

Commerçants du Vieux St-Jean et chambre de commerce

Les commerçants du Vieux St-Jean sont des partenaires fidèles et d'excellents collaborateurs pour notre Maison des jeunes. Ils sont présents, accueillants, disponibles et reçoivent favorablement nos demandes. En 2019-2020, nous avons encore bénéficié de leur appui et de leur générosité en dons, commandites, prêts de matériel.

CSSS

Le CSSS nous offre son soutien et ses précieux conseils professionnels par le biais d'intervenants soit psycho-sociaux et organisation communautaire. Formation sur la psychose avec nos jeunes. 16 jeunes

Concertations

En plus de notre implication auprès de la communauté, nous sommes aussi très présents sur le plan de la concertation. Voici les regroupements dont nous faisons partie.

Table Jeunesse du Haut-Richelieu ; Nous y retrouvons, entre autres, des Maisons de Jeunes, groupes communautaires diversifiés reliés à des services jeunesse, CSSS. Centre jeunesse, un travailleur de rue, des établissements scolaires et une ressource d'hébergement jeunesse, etc. La Table jeunesse a pour but d'échanger sur les réalités vécues par la jeunesse ainsi que de mettre en place et d'appuyer des actions concertées afin d'améliorer la qualité de vie des jeunes. Nous sommes fiduciaires des projets de la table.

RMJQ M

Le RMJQ M est un regroupement de Maisons de Jeunes qui s'étend de la région de la Montérégie. En tout, 29 membres représentant les différentes maisons de jeunes de la Montérégie se rencontrent tous les mois. Les principaux objectifs des Maisons membres du RMJQ-M sont :

- *Partager leurs expériences, leurs visions et leurs approches;

- *Se tenir informées des nombreux enjeux jeunesse;

- *Travailler au mieux-être des jeunes;

- *Défendre la mission des maisons de jeunes;

- *Travailler à la visibilité, à la reconnaissance et au financement des maisons de jeunes.

Étant membre du RMJQ-M et faisant partie de différents comités de travail, notre Maison s'implique activement en participant aux différentes réunions et en contribuant à plusieurs projets. Nous avons investi beaucoup de temps au comité fonctionnement.

TROC-M Table régionale des organismes communautaires de la Montérégie

Le Regroupement des organismes communautaires (ci-après « TROC ») œuvre à la promotion des organismes communautaires et à la défense de leurs intérêts dans leurs relations avec les institutions publiques et gouvernementales.

Notre directeur a renouvelé sa participation comme membre du conseil d'administration de la TROC comme trésorier et représentant du secteur St-Jean-sur-Richelieu et participe activement à la vie démocratique de ce regroupement.



ATTACA

Bonne nouvelle, L'attaca est né , elle a pour mission de promouvoir et de défendre les intérêts socio économique et professionnels de ses membres.

TROVEP

Regroupement prônant la défense de droit , la justice sociale et l'éducation populaire autonome. Plusieurs enjeux relatifs à la pauvreté y sont discutés. Membre actif depuis 27 ans.

Partenaires financiers

Nous tenons à remercier spécialement ces partenaires financiers :

- CISSS Montérégie Centre
- Monsieur Louis Lemieux député provincial
- Monsieur Jean Rioux, député de la circonscription St-Jean-sur-Richelieu
- Madame Christinne Normandin député fédérale circonscription St-Jean-sur-Richelieu
- Gouvernement du Canada
- Gouvernement du Québec
- Ville de St-Jean-sur-Richelieu (assurance et accréditation des services)

8.0 Projet dans la communauté

Nous collaborons régulièrement avec différents organismes et la communauté pour différents projets.

- Justice alternative du Haut-Richelieu-
- Ciss centre
- Jahr
- Jour de la terre –collecte de déchets
- Service des loisirs
- Société de développement de St-Jean
- Maison Hina
- Espace vivant/living room
- Centre de femmes du Haut-Richelieu
- ACEF Rive-Sud
- Centre de prévention du suicide du HR
- JAG St-Hyacinthe
- CDC Haut Richelieu

9.0 CONCLUSION

La MDJ Le Dôme un organisme connecté avec son milieu qui ne manquent en aucune occasion de tisser des liens avec sa communauté afin d'augmenter la qualité de vie du Vieux St-Jean.(table de quartier avec école, table itinérance).Nous avons augmenter de façon significative le nombre de jeunes qui fréquente la Maison des Jeunes. Rempli de projets novateurs et des jeunes motivés avec une équipe d'animateurs-trices très solidaires et motivés et une direction expérimenté. La mdj rayonne dans le Vieux St-Jean secteur très défavorisés et est pro active dans plusieurs concertation avec son milieu.

Nous le disons souvent mais la Maison des Jeunes ne serait pas ce qu'elle est sans l'aide de plusieurs acteurs importants et profitons de l'occasion pour les remercier de leur implication et générosité. Merci à centre intégré santé et services sociaux de la Montérégie centre qui offre son programme de soutien aux organismes communautaires (PSOC); au Gouvernement du Canada qui offre son programme Emplois d'été Canada et du programme connexion compétence et par-dessus tout, à tous les gens de la communauté et communauté d'affaires qui croient en nous et en notre mission.

Nous tenons également à remercier les membres du conseil d'administration qui participent aux rencontres de façon assidu et évidemment nos jeunes membres qui sont la raison d'être de ce milieu et permettent à la Maison des jeunes de rayonner à travers sa communauté.

Merci à vous tous!

10.COORDONNÉES



Maison des jeunes Le Dôme inc.

2 Place du Marché, C.P. 272

Saint-Jean-sur-Richelieu (Québec)

J3B 6Z4

Téléphone : (450) 346-2147

Courriel : mdjledome@qc.aira.com